

CONSEJO LATINOAMERICANO DE CIENCIAS SOCIALES

SECRETARIA EJECUTIVA

Florida 142. Tel.: 49-3941. Buenos Aires. Argentina.

Direc. Cableg.: CLACSO

BOLETIN INFORMATIVO

Enero - febrero 1969

1. Nuevas adhesiones

El Comité Directivo ha aceptado la incorporación al Consejo del Centro de Desenvolvimento e Planejamento Regional da Universidad Federal de Minas Gerais y del Centro Paraguayo de Estudios Sociológicos. Con ellos el número de miembros ordinarios de CLACSO alcanza a 48 centros e institutos.

2. Subsidio de la Fundación Ford.

Se encuentra a disposición del Consejo el 20% de los fondos del subsidio otorgado por la Fundación Ford para afrontar gastos de infraestructura de la investigación.

3. Conferencia sobre Historia Económica.

El Secretario Ejecutivo asistió a la Conferencia sobre Historia Económica de América Latina celebrada en Caracas entre el 21 y 24 de enero ppdo., auspiciada por el CLACSO, el Joint Committee on Latin American Studies of the American Council of Learned Societies y el Social Science Research Council. Participaron de la misma representantes de institutos y universidades latinoamericanas y estadounidenses, así como de las instituciones patrocinantes. La conferencia

consideró los trabajos presentados por Stanley J. Stein: "Aspects of the State of the Discipline" y por Carlos Hurtado y William P. McGreevey: "Strategies of economic development; estimates of national income, and income distribution, etc.".

La conferencia consideró también informes orales sobre diversos temas.

4. Proyecto conjunto de Historia Económica CLACSO/SSRC.

El 24 de enero se reunió en Caracas, a continuación de la Conferencia sobre Historia Económica, el subcomité conjunto de Historia Económica CLACSO/Social Science Research Council.

Participaron de la reunión los miembros del subcomité: Roberto Cortes Conde, Joseph Grunwald, Stanley J. Stein y Miguel Urrutia Montoya; como invitados: Enrique Oteiza y Stanley R. Ross. También participaron de la reunión Brice Food, del SSRC y el Secretario Ejecutivo de CLACSO. El subcomité decidió que el Proyecto Conjunto se oriente en una primera etapa a elaborar una bibliografía crítica sobre historia económica latinoamericana. Las resoluciones del subcomité pasaron a las instituciones mandantes para su consideración definitiva.

5. "Readings" anuales sobre ciencias sociales.

El Comité Directivo, en su última reunión, decidió publicar cada año los artículos más importantes publicados por investigadores latinoamericanos en ciencias sociales, editando un volumen por cada disciplina.

Para poner en marcha este proyecto se ha decidido constituir para cada disciplina un Comité Editorial constituido por tres personas, asistidos por un Comité Asesor integrado por representantes de los centros nacionales interesados en la publicación, con excepción de los países a que pertenecen los miembros del Comité Editorial, asumiendo éstos su representación.

Ya se ha constituido el Comité Editorial de "readings" en Historia Económica, integrado por :Alvaro Jara (Centro de Investigaciones de Historia Americana de la Universidad de Chile); Enrique Florescano (El Colegio de México) y German Carrera Damas (Escuela de Historia de la Universidad Central de Venezuela). Alvaro Jara actuará como coordinador del Comité Editorial.

También se ha constituido el Comité Editorial de los "readings" en Economía, integrado por Miguel Wionczek (CEMLA); Carlos F. Diaz Alejandro (University of Minnesota, USA) y Aldo Arnaudo (Instituto de Economía y Finanzas, Universidad de Córdoba, Argentina).

Se están tomando las medidas necesarias para constituir Comités Editoriales en Sociología y en Ciencias Políticas.

6. Comisión de Estudios de Dependencia.

El Comité Directivo encomendó al Secretario Ejecutivo del Consejo tomar las providencias necesarias para la puesta en marcha de esta Comisión de Trabajo. A estos efectos el Secretario Ejecutivo mantuvo reuniones con representantes del Centro de Estudios Socio-Económicos (CESO, Universidad de Chile), el Instituto de Estudios Internacionales (Universidad de Chile), la Escuela de Ciencia Política (FLACSO, Santiago), del CENDES (Venezuela) y del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales (Universidad Central de Venezuela) así como con distintos investigadores.

Fruto de esas consultas son las siguientes conclusiones preliminares que está considerando actualmente el Comité Directivo:

- a) La Comisión debería encarar proyectos específicos de investigación analizando separadamente los diversos aspectos englobados en el tema de la dependencia. Posteriormente correspondería una etapa de síntesis.
- b) Un primer proyecto podría ser el análisis de la posición de la empresa extranjera en la industria latinoamericana. El proyecto podría instrumentarse mediante estudios nacionales en los países en los cuales existan institutos e investigadores dispuestos a participar en el mismo.
- c) La primera reunión de la Comisión podría realizarse en México, coincidiendo con la próxima reunión del Comité Directivo. Participarían de la misma un investigador de cada uno de los grupos nacionales más interesados en el proyecto. El Consejo podría hacerse cargo del costo que implique esta reunión para un representante de los centros interesados de cada país, sin embargo, cualquier centro miembro puede participar de la reunión a su costo.

7. Propuesta de creación de una Comisión de Trabajo sobre Ciencia Política

La Secretaría Ejecutiva ha recibido una propuesta para constituir una comisión de trabajo sobre Ciencia Política suscripta por Atilio Boron, (Escuela Latinoamericana de Ciencia Política y Administración Pública/FLACSO), Juan F. Marsal, (Centro de Investigaciones Sociales, Instituto Torcuato Di Tella), Crisóstomo Pizarro, (Instituto de Ciencias Sociales y Desarrollo, (Universidad Católica de Valparaíso), Roque González Salazar, (Centro de Estudios Internacionales, El Colegio de México).

Los objetivos de esta Comisión serían los siguientes. En primer lugar contribuir al desarrollo y modernización de la Ciencia Política en América Latina, con especial énfasis en aquellos aspectos de la misma que se vinculen más estrechamente con la problemática política del área.

En segundo lugar, procurar un mejor conocimiento del estado actual de la disciplina en sus múltiples aspectos. Y en general, tender hacia una mejor comunicación entre los especialistas latinoamericanos de Ciencia Política.

Para atender a los objetivos esbozados anteriormente, la Comisión se propone como primera tarea realizar una investigación exploratoria acerca de la realidad actual de la disciplina en lo concerniente a docencia, investigación, administración, orientaciones, recursos, etc.

Ulteriormente, también se proyecta establecer un sistema de comunicación permanente, a través de reuniones, simposios o conferencias que faciliten la coordinación y cooperación entre los distintos centros y especialistas interesados.

La Comisión de Trabajo sobre Ciencia Política se constituiría inicialmente con las personas antes mencionadas, en carácter de representantes de sus centros respectivos. Su Secretaría de Coordinación funcionaría en la Escuela Latinoamericana de Ciencia Política de FLACSO, en Santiago.

Esta propuesta se halla a consideración del Comité Directivo.

8. Organización de la Comisión de Historia:

Dado que se ha constituido el Comité Editorial de "Readings" en Historia Económica, se ha convenido que Alvaro Jara, uno de los Secretarios coordinadores de esta Comisión, vuelque sus esfuerzos en el Comité Editorial, mientras que Enrique Florescano, el otro Secretario coordinador, se concentre en las tareas de la Comisión acordadas en su sesión constitutiva (ver Boletín Informativo Noviembre-Diciembre de 1968).

9. Reunión Técnica sobre Desarrollo Urbano:

Entre el 17 y 21 de marzo se llevará a cabo en la ciudad de México en la sede de El Colegio de México, una Reunión Técnica sobre Desarrollo Urbano, auspiciada por la Secretaría General de la OEA, con el apoyo de El Colegio de México y la colaboración de CLACSO.

Participarán en esta reunión investigadores invitados de Argentina, Brasil, Chile, Estados Unidos, México, Perú y Venezuela; representantes de los siguientes organismos internacionales: AID, BID, BIRF, Secretaría General de la ONU, CEPAL, y OPS; representantes de las siguientes instituciones privadas: Education and World Affairs, Ford Foundation, Resources for the future y Rockefeller Foundation.

El temario a tratar incluye: Revisión general de la enseñanza y de la investigación del desarrollo urbano en América Latina (Situación actual, necesidades, obstáculos) y Recomendaciones para el adelanto de la enseñanza y la investigación del desarrollo urbano en América Latina (metas de recursos humanos, contenido de los planes de estudios, prioridades en la investigación, relaciones interinstitucionales, etc.).

CONSEJO LATINOAMERICANO DE CIENCIAS SOCIALES

SECRETARIA EJECUTIVA

Florida 142. Tel.: 49-3941. Buenos Aires. Argentina

Direc. Cableg.: CLACSO.

B C L E T I N I N F O R M A T I V O

Marzo - abril 1969

1. Nuevas adhesiones

La Secretaría Ejecutiva ha recibido una solicitud de adhesión del Departamento de Planeamiento de la Facultad de Ingeniería, Vivienda y Planeamiento de la Universidad Nacional del Nordeste de la República Argentina. Esta solicitud se encuentra a consideración del Comité Directivo.

2. Subsidio de la Fundación Ford

Se ha distribuido entre los miembros del Consejo la reglamentación establecida por la Secretaría Ejecutiva para la utilización de los fondos provenientes del subsidio de la Fundación Ford.

Asimismo, ya se han asignado fondos para el financiamiento de gastos demandados por reuniones de las comisiones de trabajo de Archivo Latinoamericano de Patos, Integración y Desarrollo Nacional y Desarrollo Urbano y Regional.

3. Actualización del Directorio Latinoamericano de Centros

La Secretaría Ejecutiva encara la preparación y publicación de una addenda al Directorio Latinoamericano de Centros, a fin de actualizar la información contenida en el mismo. A estos efectos, se ha distribuido un cuestionario entre los centros latinoamericanos de investigación. Se encarece la pronta respuesta a dicho cuestionario.

4. Solicitud del International Social Science Council

El International Social Science Council ha solicitado a la Secretaría Ejecutiva información sobre investigaciones programadas o en curso sobre el tema de inquietud protesta estudiantil (student unrest). Se solicita a los centros interesados en el tema o que estén trabajando al respecto que tomen contacto directamente con: Clemens Heller, International Social Science Council, Maison de l' Unesco, Annexe - 6, Rue Franklin, París XVI, FRANCE.

5. Quinto Período de Sesiones del Comité Directivo

Entre el 9 y el 11 de junio próximos, en la sede de El Colegio de México, el Comité Directivo celebrará su Quinto Período de Sesiones.

El temario provisional establecido es el siguiente:

1. Situación Financiera.
2. Evaluación de la marcha del Consejo.
3. Organización del Tercer Período de Sesiones de la Asamblea General.
4. Revisión de la experiencia de las Comisiones Especiales de Trabajo y evaluación de su esquema organizativo.
5. Organización de la Comisión de Estudios de Dependencia.
6. Propuesta de constitución de una Comisión sobre Empresas Multinacionales.
7. Política editorial para las publicaciones del Consejo.
8. Propuesta de constitución de una Comisión de Ciencia Política.
9. Asuntos varios.

6. Proyecto Conjunto de Historia Económica CLACSO/SSRC

El Joint Committee on Latin American Studies, en su sesión del 18 de abril próximo pasado, ha decidido aceptar la orientación del proyecto conjunto según lo sugerido por el Subcomité integrado por CLACSO y el Social Science Research Council. De este modo, el proyecto se subdividirá en dos etapas: la primera destinada a elaborar una bibliografía crítica, en forma de ensayos bibliográficos, sobre historia económica latinoamericana, y la segunda para desarrollar temas de investigación.

7. Reunión Técnica sobre Desarrollo Urbano

Entre el 17 y el 21 de marzo próximo pasado se celebró en México una Reunión Técnica sobre Desarrollo Urbano, auspiciada por la Secretaría General de la OEA, con el apoyo del El Colegio de México y la colaboración del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales. Entre los distintos documentos considerados, se encuentran los siguientes relativos al Consejo: Capacidad Instalada de Seis Centros Miembros de la Comisión de Desarrollo Urbano y Regional y Propósitos de la Comisión de Desarrollo Urbano y Regional.

Participaron de la Reunión miembros de la Comisión de Desarrollo Urbano y Regional del Consejo, miembros de centros de investigación de Latinoamérica y de Estados Unidos, representantes de organismos internacionales y de instituciones privadas.

8. Comisión de Archivo Latinoamericano de Datos

La reunión del Comité Ejecutivo de la Comisión de Archivo Latinoamericano de Datos tuvo lugar en Caracas, en la sede del CEMDES, del 7 al 9 de abril de 1969. 22 representantes de 15 instituciones trataron un extenso temario centrado en diversas estrategias para fomentar el desarrollo de las actividades de archivos de datos en nuestro continente.

Se decidió otorgar prioridad a las siguientes tareas: 1) Continuación de los inventarios de datos iniciados en 2 países de América Latina y extensión de los mismos a otros países del área; 2) Desarrollo y modernización de los archivos existentes en diferentes instituciones latinoamericanas y 3) Investigaciones tendientes a la producción de series comparables de datos. Asimismo se discutió en extenso las normas a que debe ajustarse la futura actividad de los archivos de datos y, en particular, la referente a las implicaciones éticas y políticas de su funcionamiento.

CONSEJO LATINOAMERICANO DE CIENCIAS SOCIALES

SECRETARIA EJECUTIVA

Florida 142. Tel.: 49-3341. Buenos Aires. Argentina

Direc. Cableg.: CLACSO

BOLETTIN INFORMATIVO

Mayo - Junio 1969

I. Quinto Período de Sesiones del Comité Directivo

Entre el 9 y el 11 de junio se llevó a cabo el Quinto Período de Sesiones del Comité Directivo, en la sede de El Colegio de México. Además de los miembros del Comité y de la Secretaría Ejecutiva, participaron de las reuniones observadores de centros miembros de CLACSO, de comisiones de trabajo, de CEPAL, BID, OCED e invitados especiales.

2. III Reunión de la Asamblea General

El Comité Directivo resolvió aceptar la invitación de la Universidad Católica de Chile de ser sede de la próxima reunión de la Asamblea General. Esta se llevará a cabo en la Sede de la Universidad, en Santiago, entre el 6 y el 9 de octubre venideros.

El Comité fijó dos temas especiales a ser tratados por la Asamblea. Uno de ellos es la situación de las ciencias sociales y los científicos sociales en Latinoamérica, considerando los distintos aspectos institucionales y políticos interrelacionados con su desarrollo. El otro tema es referente a la población, tanto en sus aspectos e implicancias políticas como en la relación existente entre la población y el desarrollo. Para ambos temas, el Comité Directivo solicitó a varios científicos sociales que presenten documentos al respecto.

3. Nuevas adhesiones

El Comité Directivo aceptó, al referendum de la Asamblea General, la incorporación a CLACSO del Departamento de Planeamiento de la Facultad de Ingeniería, Vivienda y Planeamiento de la Universidad del Nordeste y del Centro de Investigaciones en Ciencias de la Educación, Instituto Torcuato Di Tella, ambos de la República Argentina.

5. Publicación del volumen sobre estudios de dependencia

El Comité Directivo encomendó a la Editorial Siglo XXI la edición del volumen sobre estudios de dependencia, conteniendo los trabajos presentados a la II Reunión de la Asamblea General y el debate que se desarrolló sobre los mismos. Asimismo, se realizarán gestiones para la edición del libro en inglés y portugués.

6. Asesoramiento al Banco Interamericano de Desarrollo

El BID ha formado una comisión interna a fin de analizar las posibilidades y la instrumentación requerida para llevar a cabo medidas tendientes a perfeccionar la formación de especialistas en ciencias sociales, en particular sociología y economía. El BID solicitó a CLACSO asesoramiento al respecto, decidiendo el Comité Directivo que Víctor Urquidi, Enrique Oteiza, Isaac Kerstenetzky, Luis Lander y Helio Jaguaribe presten el asesoramiento solicitado a la comisión interna del Banco.

7. Comisión de Trabajo sobre Desarrollo Nacional e Integración.

La Comisión realizará entre el 4 y 8 de agosto próximo una reunión, en la sede de El Colegio de México, a fin de discutir los documentos que cada uno de los centros participantes están elaborando, y que serán presentados a esta reunión. Además, se discutirá el programa de acción para los meses posteriores. Participarán de la reunión el Instituto Torcuato Di Tella de Argentina, el Centro de Estudios Económicos y Demográficos de El Colegio de México, la Escuela de Economía de la Universidad Nacional de Ingeniería del Perú y el CENDES de la Universidad Central de Venezuela, ILPES y CELADE.

8. Comisión de Trabajo sobre Desarrollo Urbano y Regional

La Comisión realizará una reunión, entre el 30 de junio y el 5 de julio, en Santiago de Chile. Participarán de la misma representantes de los centros miembros de la comisión e invitados especiales.

Los temas a tratar son: criterios para la definición de programas de investigación a nivel nacional y a nivel latinoamericano; vinculación entre investigación básica, investigación aplicada y programas de acción; obstáculos para las relaciones entre el científico del desarrollo urbano y regional, el político y el administrador; descripción y evaluación de los programas de investigación de los centros, en base a los temas ya enunciados. Fueron invitados a presentar documentos Julio C. Funes, Julio Cotler y Alejandro Rofman.

9. Comisión de Trabajo sobre Desarrollo Rural.

Se ha elaborado un cuestionario para realizar el inventario de estudios sobre el tema en los distintos centros de Latinoamerica. Al respecto, se han obtenido en Venezuela fondos locales para llevar a cabo este inventario en centros e instituciones de este país. Asimismo, se constituirá una comisión nacional venezolana para cooperar en estas tareas. Por otra parte, se están haciendo gestiones para garantizar la elaboración de ensayos sobre políticas de desarrollo rural. Los países para los cuales es más probable que se elaboren ensayos son Brasil, Chile, México, Perú y Venezuela. Cuando se cuente con dichos ensayos se organizará un Seminario para la discusión del tema.

10. Comisión de Trabajo sobre Estudios de Dependencia.

El Comité Directivo continuó sus tareas como organizador de la Comisión. Se trató en particular un memorandum presentado por Miguel Wionczek. La Secretaría Ejecutiva distribuirá dicho documento entre los miembros del Consejo y otros centros que puedan estar interesados. En base a las opiniones que se recojan se analizarán los pasos subsiguientes a dar por la Comisión.

11. Grupo de estudios sobre Recursos Humanos.

Este grupo, constituido por científicos sociales de distintos centros latinoamericanos, a fin de analizar la conveniencia de diferenciar los estudios demográficos de los de recursos humanos, se reunió en México en forma simultánea al período de sesiones del Comité Directivo, quien recibió un informe sobre lo actuado hasta la fecha. Se encargó provisoriamente la coordinación de este Grupo a Eliseo Mendoza, quien presentará un documento a la próxima reunión del Comité Directivo.

CLACSO

Boletín informativo

Consejo latinoamericano
de Ciencias Sociales

Secretaría Ejecutiva
Florida 142, Buenos Aires
Argentina. Tel. 49-3941

JULIO-AGOSTO 1969

S U M A R I O

Pág.

NOTICIAS DE CLACSO	1
Reuniones	1
Finanzas	2
COMISIONES DE TRABAJO	
Archivo Latinoamericano de Datos	3
Estudios de Dependencia	4
Estudios Demográficos	5
Desarrollo Rural	5
Desarrollo Urbano y Regional	6
Historia Económica	6
Integración y Desarrollo Nacional	7
Ciencias Políticas	7
NOTICIAS DE CENTROS MIEMBROS	7

NOTICIAS DE CLACSO

R E U N I O N E S

ASAMBLEA GENERAL

Los días 6, 7, 8 y 9 de octubre próximo se realizará en la Sede de la Universidad Católica de Chile, en Santiago, la Tercera Reunión de la Asamblea General oportunamente convocada.

Se ha solicitado a Marcos Kaplan y Juan Marsal la elaboración de documentos básicos sobre el tema de la problemática actual en el desarrollo de las ciencias sociales en América Latina; y a Tomás Vasconi y Marshall Wolff sobre el tema de las relaciones entre el crecimiento de la población, el desarrollo y los sistemas políticos. Durante el transcurso de la Asamblea se analizarán y discutirán dichos temas en base a los documentos presentados.

COMITE DIRECTIVO

El 6º y 7º períodos de Sesiones del Comité Directivo se realizarán en la Sede de la Universidad Católica de Chile, el 5 y 10 de octubre próximos, respectivamente.

GRUPO DE TRABAJO BID/CLACSO

El 16 y 17 de julio próximo pasado se realizó en la sede de la Fundación Getulio Vargas, en Río de Janeiro, una reunión del grupo de trabajo constituido por representantes del Comité Directivo de CLACSO, y del grupo interno del BID que solicitara asesoramiento al Consejo.

La responsabilidad del grupo quedó referida a estudiar en general la factibilidad académica y financiera de un programa para consolidar y acelerar el desarrollo de las ciencias sociales en América Latina, mediante el fortalecimiento de instituciones nacionales.

FINANZAS

ARCHIV

* El Banco Central de Chile contribuirá con la suma de u\$s 5,000 a los gastos que demande la realización en Santiago, de la III Asamblea General del Consejo.

* La OECD (Organización para la Cooperación Económica y el Desarrollo) aportará u\$s 7,000 para financiar viajes de los participantes en la Asamblea.

COMISIONES DE TRABAJO

En su Quinto Período de Sesiones, celebrado en México entre el 9 y 11 de junio pasado, el Comité Directivo trató extensamente la situación y perspectivas de las Comisiones de Trabajo, y arribó a las siguientes conclusiones:

a) La constitución de comisiones de trabajo debe efectuarse cuando existan proyectos o programas de investigación concretos o iniciativas a diseñarlos sobre temas específicos.

b) Como requisito necesario, deben existir garantías de disposición de una parte sustancial de los fondos requeridos para llevar a cabo los trabajos que se proponga la Comisión y de una dedicación significativa del secretario-coordinador a las tareas de la comisión.

c) Para los casos que carezcan de estos requisitos, el Comité Directivo resolvió que pueden crearse grupos de trabajo que, sin ser formalmente Comisiones, fueran operativos a nivel científico. De este modo se evita la proliferación de órganos oficiales del Consejo, hasta tanto cuenten con sólidas bases de sustentación.

Además, el Comité Directivo encomendó a la Secretaría Ejecutiva la preparación de un "paquete" de proyectos basado en los programas de investigación elaborados por las Comisiones de Trabajo. Sobre esta base se realizarán posteriormente gestiones en distintas fuentes de recursos que puedan estar interesadas en contribuir al financiamiento de proyectos específicos de investigación.

Con tal motivo, la Secretaría Ejecutiva ya ha enviado a los secretarios-coordinadores de las distintas Comisiones, un cuestionario que servirá como base para la elaboración de dicho "paquete".

ARCHIVO LATINOAMERICANO DE DATOS

La Secretaría Ejecutiva ha recibido el informe final sobre la reunión del Comité Ejecutivo de la Comisión, que tuvo lugar en Caracas, del 7 al 9 de abril próximo pasado.

El objetivo principal de la reunión era establecer normas claras para promover máxima accesibilidad a los datos por parte de las instituciones participantes, dentro de los límites financieros existentes.

De acuerdo a un orden de prioridades establecido en la primera reunión, se trataron los siguientes temas:

a) REALIZACION PROGRESIVA DE INVENTARIOS, PAIS POR PAIS

Se formó una Subcomisión de Inventario, integrada por Julio Cotler, Tomás Garza, Ruth Hurtado, Eduardo Miranda y Pedro Zadunaisky, que produjo un informe sobre sus reuniones. En ellas, se discutieron las dificultades encontradas en la ejecución del trabajo de Inventario en Chile, y se decidió que en Venezuela y Perú el trabajo se pondría a cargo de comisiones similares a la existente en Chile.

Para estos trabajos se adoptará el Código para Inventario de Datos Agregados, por Oscar Comblit y Malvina Segre.

b) DESARROLLO Y MODERNIZACION DE LOS ARCHIVOS DE DATOS

EXISTENTES EN DIVERSAS INSTITUCIONES LATINOAMERICANAS
(conjuntamente con un programa de becas para el personal de dichas instituciones)

Después de una discusión general sobre las implicaciones políticas del tema, se decidió remitirlo a un grupo de trabajo integrado por Jorge García Bouza, Luis Lander, Luis Ratinoff y Glauclio Dillon Soares. Se les encargó dar forma a un conjunto concreto de condiciones bajo las cuales los archivos latinoamericanos de datos podrían contar con el apoyo de CLACSO. En la cuarta sesión, el grupo analizó las implicaciones éticas y políticas de la creación y desarrollo de archivos de datos en América Latina. Finalmente, en la sesión quinta, se llegó a un acuerdo sobre el tema. Se aprobaron las siguientes proposiciones:

- "Para que una institución sea considerada como Banco de Datos por CALD, debe demostrar un compromiso mínimo de ir completando progresivamente las condiciones necesarias para ofrecer los servicios de un Banco de Datos.
- "Se considera requisito importante, para toda insti-

tución que aspire a ser calificada, que designe una comisión técnica constituida, ampliada posteriormente, con investigadores de diversos países de América Latina.

- "Además, debe poner su información a disposición de los demás Bancos de Datos de América Latina, en las mismas condiciones de accesibilidad que rigen para los investigadores de la propia institución. Las condiciones de accesibilidad se refieren exclusivamente a las restricciones en cuanto al uso de los datos, y no a los costos de reproducción o manipulación.
- "Cualquier miembro de CALD puede objetar que se dé apoyo a una institución determinada, pidiendo que se refiera la decisión al Comité Directivo de CIACSO, mediante notas a los coordinadores de CALD, a los miembros de la Comisión y a la Secretaría de CIACSO.
- "Cuando se considere conveniente la constitución de Bancos Regionales, esto deberá ser fruto de convenios entre las instituciones de los diferentes países de la región.
- "CALD sólo otorgará apoyo a las instituciones latinoamericanas que se lo soliciten, con exclusión de las intergubernamentales".

c) APOYO A LA INVESTIGACION PARA OBTENER SERIES COMPARABLES DE DATOS

A este respecto, se apoyó el proyecto conjunto iniciado por la Fundación Bariloche y la Universidad de Minas Gerais, con la posible adhesión del Instituto de Estudios Peruanos. De acuerdo a él, se procede a reunir información estadística comparable, sobre provincias y estados de Argentina y Brasil, a partir de 1947. Se formó entonces una Subcomisión para promover la propuesta Bariloche-Minas Gerais, mientras que el Comité Ejecutivo se encargará de los proyectos generales sobre la obtención de series comparables de datos.

COMISION DE ESTUDIOS DE DEPENDENCIA

La Secretaría Ejecutiva ha enviado a los centros miembros de CIACSO copias del informe preparado por el Sr. Wionczek titulado: "Posibilidades de efectuar estudios empíricos sobre la inversión extranjera en América Latina".

El Comité Directivo en su 6^a Reunión analizará nuevamente el documento, considerando los comentarios y sugerencias recibidas.

COMISION DE ESTUDIOS DEMOGRAFICOS

— En el 5º Período de Sesiones el Comité Directivo recibió un informe de la Comisión Especial de Recursos Humanos. El grupo, integrado por Eliseo Mendoza, Luis Ratinoff, Rodolfo Stavenhagen, Enrique Oteiza y Alejandro Grajal, debía estudiar la conveniencia de diferenciar los estudios demográficos de los estudios de recursos humanos.

El Comité Directivo encamendó a Eliseo Mendoza la coordinación de dicho grupo para presentar un documento al respecto en el próximo Período.

— Con el propósito de recoger las ideas fundamentales respecto de un programa coordinado de investigación demográfica, la Comisión ha distribuido un cuestionario entre centros que trabajan directa o indirectamente en el campo de la demografía, independientemente de que formen o no parte del CLACSO.

COMISION DE DESARROLLO RURAL

— De acuerdo a su programa de actividades, la Comisión está organizando un Seminario sobre Políticas de Desarrollo Rural, que se realizará en Santiago de Chile, entre el 3 y el 5 de octubre próximo.

Se analizarán los documentos que actualmente están preparando el Centro de Estudios Agrícolas de la Fundación Getúlio Vargas del Brasil; el Centro de Investigaciones Económicas y el Centro de Investigaciones Sociológicas de la Universidad Católica de Chile; el Instituto de Estudios Peruanos; y el Centro de Estudios de Desarrollo de Venezuela.

Estos documentos se referirán a los programas de desarrollo rural y reforma agraria que han encarado en los últimos años Brasil, Chile, Perú y Venezuela.

— En Venezuela se ha formado un Comité Nacional integrado por 3 miembros, que cooperará con las tareas de la Comisión.

COMISION DE DESARROLLO URBANO Y REGIONAL

- Durante la primera semana de julio tuvo lugar en Santiago de Chile una reunión de la Comisión de Desarrollo Urbano y Regional, a la cual asistieron 9 representantes de centros de la Comisión y 4 observadores.

El objetivo general de la reunión fue el de preparar un conjunto de proyectos de investigación y docencia en el campo del desarrollo urbano y regional, con miras a obtener su financiamiento por parte de Organismos internacionales y Fundaciones privadas. El trabajo de la Comisión se concentró en el análisis de tres ensayos, preparados por Julio Cotler (Instituto de Estudios Peruanos), Julio César Funes (CED), y Alejandro Rofman (CEUR); y en la discusión de los 35 proyectos de investigación presentados.

Se elaboró un documento borrador que servirá de base para la preparación de un informe final, cuyo contenido esencial consistirá en el conjunto de proyectos seleccionados y que será luego presentado a los Organismos internacionales dispuestos a financiarlos. Este informe será elaborado por un Grupo de Trabajo ad-hoc, presidido por el Secretario-coordinador de la Comisión G. Geisse, e integrada por J. Cotler y A. Rofman.

La Comisión resolvió editar un Cuaderno informativo y temático sobre sus actividades, así como también publicar un boletín bimensual sobre la marcha de sus gestiones.

Se aprobó además un proyecto de docencia presentado por el CIDU para complementar cursos, becar estudiantes y conciliar Planes de Estudio. Se fijó su iniciación para 1970.

Rafael Conade fué designado para presidir una comisión, integrada por un delegado de cada centro, para elaborar una matriz de Datos Básicos para el estudio de los problemas urbano-regionales, la que luego se integrará al Archivo Central de Datos de CLACSO.

- La Secretaría Ejecutiva ha recibido una solicitud del CEDE (Universidad de los Andes, Bogotá) para ser incorporado a la Comisión.

HISTORIA ECONOMICA

- La comisión ha comenzado a distribuir un cuestionario con el objeto de recoger información sobre los trabajos de investigación en curso en el continente.

San-
rollo
es de

r un
ampo
r su
es y
cen-
julio
unes
los

base
nido
ados
ales
por
rio-
Co-

o y
un

por
ci-

ón,
una
mas
en-

del
ado

- Continúan los trabajos de preparación de artículos de historia económica, a cargo del Comité Editorial, coordinado por Alvaro Jara.

INTEGRACION Y DESARROLLO NACIONAL

La Comisión realizó una reunión en la sede de El Colegio de México, entre el 4 y el 8 de agosto pasado. Tuvo por objeto examinar, desde el punto de vista técnico, los avances que han efectuado los centros que participan en dicha Comisión, y evaluar las posibilidades y modalidades de ampliación de áreas de trabajo de la misma.

No se ha recibido todavía el informe final de la reunión por lo que los resultados de la misma se publicarán en el próximo número del Boletín.

GRUPO DE TRABAJO DE CIENCIAS POLITICAS

Ante una propuesta de los Sres. A. Borón (Escuela Latinoamericana de Ciencia Política y Administración Pública. FLACSO); J.Marsal (CIS. ITDT); C.Pizarro (Instituto de Ciencias Sociales y Desarrollo. Universidad Católica de Valparaíso); y R.González Salazar (Centro de Estudios Internacionales, El Colegio de México) para formar una comisión de ciencias políticas, el Comité Directivo consideró que era conveniente constituir un Grupo de Trabajo para investigar sobre el tema. A este Grupo se han incorporado el CENDES y el Instituto Universitario de Pesquisas Sociales de Río de Janeiro.

NOTICIAS DE CENTROS MIEMBROS

* La Unión Internacional para el Estudio Científico de la Población, con la colaboración de la Comisión Económica para América Latina, el Centro Latinoamericano de Demografía y El Colegio de México, llevará a cabo la Conferencia Regional

Latinoamericana de Población, dedicada a analizar los problemas demográficos de América Latina. La conferencia tendrá lugar en la Ciudad de México entre el 17 y el 22 de agosto de 1970.

El programa de trabajo se desarrollará en sesiones, quedando constituido por los temas siguientes:

- MORTALIDAD
- FECUNDIDAD
- MIGRACION, URBANIZACION Y DISTRIBUCION REGIONAL
- POBLACION Y DESARROLLO ECONOMICO Y SOCIAL
- TENDENCIAS FUTURAS DE LA POBLACION EN AMERICA LATINA
- POLITICA DE POBLACION
- INVESTIGACION Y ENSEÑANZA DE LA DEMOGRAFIA EN AMERICA LATINA

Como fecha límite para la recepción de trabajos y contribuciones, así como también de las solicitudes de subsidios -que sólo se concederán a latinoamericanos- se ha fijado el 31/1/70.

* A partir del 1º de octubre próximo el Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Autónoma de México publicará una revista trimestral de difusión científica con el nombre de: "PROBLEMAS DEL DESARROLLO-REVISTA LATINOAMERICANA DE ECONOMIA".

* El Centro de Investigaciones Sociales del ITDT ha organizado para el segundo cuatrimestre de 1969 dos cursos de capacitación para investigadores sociales: "TECNICAS ESTADISTICAS BASICAS", a cargo de Malvina Segre (ITDT); y "METODOLOGIA DEL ANALISIS COMPARATIVO DE LA POLITICA EN AMERICA LATINA", por Philippe Schmitter (Universidad de Harvard).

* Entre el 18 y el 24 de agosto próximo pasado, tuvieron lugar en Río de Janeiro las reuniones del denominado "PROYECTO BRASIL", promovido por el Departamento de Ciencias Políticas de la Universidad Federal de Minas Gerais.

El objetivo de las reuniones fue el de analizar la situación actual de las ciencias sociales en el Brasil, con el propósito de definir el papel de los científicos sociales y su trabajo de investigación en el futuro inmediato de ese país, y de considerar el impacto de los nuevos procesos de información y técnicas de investigación sobre las ciencias sociales.

El Profesor Juan Marsal, Director del Centro de Investigaciones Sociales del Instituto Torcuato Di Tella, fue designado para asistir a dichas reuniones en calidad de observador y representante de la Secretaría Ejecutiva de CLACSO.

le-
drá
sto

ue-

DIRECTIVOS DE CLACSO

NA
ICA
con-
el
In-
xico
con
ERI-

rga-
s de
STA-
ETO-
RICA

eron
PRO-
cias

si-
n el
y su
aís,
for-
cia-

ves-
fue
d de
de

COMITE DIRECTIVO

Jorge Arias	Luis Lander
Julio Barbosa	Carlos A. Massad
Orlando Fals Borda	José Matos Mar
Gino Germani	Francisco Ortega
Felipe Herrera	Enrique Oteiza
Enrique Iglesias	Raúl Prebisch
Helio Jaguaribe	Luis Ratinoff
Alvaro Jara	Rodolfo Stavenhagen
Isaac Kerstenetzky	Víctor Urquidi

SECRETARIO EJECUTIVO

Aldo Ferrer

SECRETARIOS-COORDINADORES DE LAS COMISIONES DE TRABAJO

ARCHIVO DE DATOS
O.Cornblit y J. García Bouza

DEMOGRAFIA
Gustavo Cabrera

DEPENDENCIA
Aldo Ferrer
(interino)

DESARROLLO RURAL
Gustavo Pinto Cohen

DESARROLLO URBANO Y REGIONAL
Guillermo Geisse

HISTORIA ECONOMICA
Enrique Florescano y Alvaro Jara

INTEGRACION Y DESARROLLO NACIONAL
Norberto González

CLACSO

Consejo latinoamericano
de Ciencias Sociales

Boletín informativo

Secretaría Ejecutiva
Florida 142, Buenos Aires
Argentina. Tel. 49-3941

SETIEMBRE-OCTUBRE 1969

S U M A R I O

Pág.

NOTICIAS DE CLACSO	1
Reuniones	1
Personería Jurídica	7
Nuevas Adhesiones	7
COMISIONES DE TRABAJO	8
Archivo Latinoamericano de Datos	8
Estudios de Dependencia	9
Estudios Demográficos	9
Desarrollo Rural	10
Desarrollo Urbano y Regional	12
Historia Económica	13
Integración y Desarrollo Nacional	14
GRUPOS DE TRABAJO	16
Ciencia Política	16
Recursos Humanos	16
Proyecto de Grupo de Trabajo en Administración Pública	17
NOTICIAS DE CENTROS MIEMBROS	18
DIRECTIVOS DE CLACSO	19

NOTICIAS DE CLACSO

R E U N I O N E S

ASAMBLEA GENERAL

Entre los días 6 y 9 de octubre pasado se llevó a cabo en la Universidad Católica de Chile, en Santiago, la Tercera Reunión de la Asamblea General. Participaron representantes de 37 institutos miembros y de 5 instituciones miembros honorarios, 11 integrantes del Comité Directivo, 3 funcionarios de la Secretaría Ejecutiva, 7 coordinadores de Comisiones de Trabajo y 40 observadores, totalizando un número de 103 delegados.

DESARROLLO DE LAS SESIONES

El día 6 se realizó la sesión de apertura de la Asamblea en horas de la mañana, con los discursos de Ricardo Jordán, Secretario General de la entidad anfitriona; de Luis Lander, en representación de los delegados; y del Sr. Ministro de Educación de Chile, Don Máximo Pacheco Gómez.

Por la tarde se eligieron las autoridades de la Reunión designándose Presidente a Ricardo Jordán y Vicepresidentes a Julián Chacel, Fernando Carmona de la Peña y Domingo Rivarola. Se encomendaron los relatos a Hélio Jaguaribe para el tema "Problemática de las ciencias sociales", Eliseo Mendoza para el tema "Problemas de población", y Juan J. Santiere para "Gobierno del Consejo".

A continuación Juan Marsal y Marcos Kaplan presentaron los documentos: "Sobre la investigación social institucional en las actuales circunstancias de América Latina" y "La ciencia política latinoamericana en la encrucijada", respectivamente. A la exposición de estos trabajos siguió un debate que prosiguió en la mañana del día 7. Después de la mencionada discusión, Luis Ratinoff presentó su documento "Las ciencias sociales y el desarrollo reciente en América Latina", que fue debatido a continuación.

El resto de la jornada se dedicó a tratar los problemas del Gobierno del Consejo. El Secretario Ejecutivo presentó la Memoria Anual, señalando los objetivos perseguidos con la creación del Consejo y la forma en que éstos se habían ido cumpliendo en el curso de sus dos años de existencia, con énfasis en el período comprendido entre julio de 1968 y junio de 1969. En ese lapso se incrementaron los vínculos entre los centros miembros; se canalizaron recursos para el desarrollo de las Comisiones de Trabajo; en oportunidad de reunirse la II Asamblea General se abordaron en un alto nivel, temas que preocupan a los científicos sociales latinoamericanos; se estudiaron algunos aspectos de la integración regional, a través de la Comisión respectiva; se ampliaron las relaciones entre el Consejo y organismos internacionales, e instituciones del área y del resto del mundo, destacándose las reuniones de trabajo realizadas con la Secretaría de la OEA y con el BID; los contactos mantenidos con la OECD, que culminaron con un apoyo para la reunión de la Asamblea General; el proyecto de historia económica realizado en común con el Social Science Research Council de los Estados Unidos; y las contribuciones de la UNESCO y las Fundaciones Ford y Rockefeller para financiar actividades específicas. El Secretario Ejecutivo hizo además, algunas recomendaciones que se proponen en la Memoria, destinadas a mejorar la operatividad del Consejo.

Fue analizada la situación financiera en el Ejercicio 1968/69, que arrojó un superávit de u\$s 3.083 frente a gastos por u\$s 36.995. Por otra parte, los ingresos superaron las cifras del año anterior. Se utilizaron además, u\$s 17.550 para financiar proyectos específicos. Las proyecciones para Ejercicio 1969/70 totalizan ingresos y egresos por u\$s 107.400.

El día 8 fueron presentados a discusión general de la Asamblea dos documentos: "Población y sistemas políticos" de Tomás Amadeo Vasconi y "Población y desarrollo en América Latina", de Marshall Wolfe, que sirvieron de base para el debate desarrollado a continuación.

RESOLUCIONES APROBADAS

Fueron puestos a consideración de la Asamblea General los siguientes documentos y resoluciones, que fueron aprobados por unanimidad:

(a) Memoria y proyecto de presupuesto 1969/70.

(b) En cumplimiento de cláusulas estatutarias, a partir de la próxima reunión, los miembros deberán estar al día en el cumplimiento de sus cuotas, para ejercer el derecho a voto. La Secretaría Ejecutiva acordará con los Centros morosos la actualización de sus aportes.

(c) Considerando que los aportes de los miembros son base insustituible del financiamiento de las actividades del Consejo y que es necesario que los centros e institutos miembros realicen sus aportes en la medida de sus posibilidades, se resolvió autorizar al Secretario Ejecutivo para establecer de común acuerdo con cada miembro el monto de su contribución anual al Consejo, de acuerdo a una escala que liga los aportes al nivel de gastos presupuestados por los centros.

(d) Se aprobó la proposición del Comité de Nominaciones, designado por la Segunda Asamblea General y constituido por Gustavo Pinto Cohen, Rolf Luders y Diego Lordello de Melo, para integrar los cargos vacantes en el Comité Directivo con motivo de la renovación parcial prevista en los estatutos del Consejo y la renuncia de Felipe Herrera. De esta manera, el C.D. queda integrado por: Jorge Arias, Fernando E. Cardoso, Orlando Fals Borda, Gino Germani, Alvaro Jara, Hélio Jaggeribe, Ricardo Jordán, José Matos Mar, Enrique Oteiza, Isaac Kertenetzky, Luis Lander, Carlos A. Massad, Francisco Ortega, Raúl Prebisch, Luis Ratinoff, Domingo Rivarola, Rodolfo Stavenhagen y Víctor Urquidi.

(e) Se ratificaron las incorporaciones de 4 nuevos miembros aceptados por el Comité Directivo en el transcurso del ejercicio. Son ellos: el Centro de Investigaciones en Ciencias de la Educación del Instituto Torcuato Di Tella (Argentina); el Depto. de Planeamiento, Fac. de Ingeniería, Vivienda y Planeamiento de la Universidad Nacional del Nordeste (Argentina); el Centro de Desenvolvimento e Planejamento Regional, Universidade Federal de Minas Gerais (Brasil); y el Centro Paraguayo de Estudios Sociológicos.

(f) Se ratificó la decisión del Comité Directivo de invitar al Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (CEMLA) a incorporarse como miembro honorario del Consejo.

Fue analizada la política general de CLACSO y su encuadre dentro de los problemas concretos que enfrentan los investigadores sociales de la región. Se aprobó el siguiente proyecto de declaración sobre la situación de las Ciencias Sociales en América Latina, presentado por Víctor Urquidi en nombre del Comité Directivo:

"El Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales ha tenido oportunidad, en su Tercera Asamblea General celebrada en Santiago de Chile, del 6 al 9 de Octubre de 1969, de efectuar un examen extenso de la situación de las ciencias sociales en América Latina, y al efecto publicará oportunamente los trabajos presentados y el resumen de las discusiones.

Sin desestimar las conclusiones ni los muchos puntos de vista expresados, considera el Consejo conveniente subrayar algunos aspectos de consecuencia inmediata. Por una parte, el Consejo ha podido comprobar los recientes adelantos de las ciencias sociales en América Latina, tanto en lo que se refiere a concepciones teóricas más específicas y creativas, que relacionan el conocimiento universal con la realidad latinoamericana, como en cuanto a la formación y expansión de las instituciones académicas autónomas en que se forman especialistas a nivel superior y se llevan a cabo importantes investigaciones sistemáticas. Asimismo, reconoce las ventajas de la mayor coordinación y promoción logradas a través del propio Consejo.

Sin embargo, por otro lado, el Consejo advierte con alarma las crecientes dificultades de orden general en que tienen que desenvolverse las ciencias sociales y los obstáculos de orden administrativo, financiero y político, así como las actitudes de ciertos gobiernos y grupos, que se interponen a determinadas especialidades en algunos de los países de la región y que impiden la libre docencia e investigación. A este respecto, el Consejo reafirma la necesidad ineludible de que las ciencias sociales cuenten con el respaldo más sólido y amplio de todos los sectores de la sociedad latinoamericana, tanto públicos como privados, en un ambiente de plena libertad académica y de seguridad para el profesor y el investigador, a fin de hacer posible el examen irrestricto y crítico de las concepciones teóricas, así como el estu-

dio y análisis de los múltiples y graves problemas de orden económico, social, cultural, administrativo y político que ofrece la perspectiva latinoamericana dentro de un marco de desarrollo con autonomía.

El Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, en el que está representada la mayoría de los centros e institutos de investigación y de estudios superiores en ciencias sociales de América Latina, tiene amplia conciencia del significado de la investigación científica en el progreso material y la superación cultural de los pueblos. Dentro de ella, considera que la investigación y la docencia en los campos socioeconómico y sociopolítico, así como en sus disciplinas conexas, adquiere hoy en día una importancia primordial, de ninguna manera inferior a la que se asigna a la investigación y formación en ciencias naturales. No será posible atender a las crecientes demandas de las nuevas generaciones en su exigencia de un mejor orden social, si las actuales, con la cooperación cada vez mayor de los propios jóvenes, no asumen la responsabilidad que les corresponde para contribuir a una conducción armónica y eficaz, al tiempo que humana, de los destinos de los pueblos latinoamericanos; para ello, es urgente que las instituciones capaces de ayudar a formar especialistas en ciencias sociales y de contribuir, a través de la investigación, a la solución de los problemas del desarrollo latinoamericano, fortalezcan sus bases y adopten planes de largo alcance, con el apoyo nacional, público y privado que sea necesario a efecto de lograr su pleno desenvolvimiento, y con la cooperación internacional que sea prudente sin condiciones que limiten o coarten la orientación y alcance de las actividades".

SESION DE CLAUSURA

El día 9 se realizó la sesión de clausura. Se escuchó la síntesis realizada por los secretarios-coordinadores de la tarea cumplida por las Comisiones de Trabajo en el último ejercicio, y se dió lectura a los informes de los relatores.

A continuación hizo uso de la palabra el Secretario Ejecutivo de CLACSO, quien agradeció la colaboración prestada por la Universidad Católica de Chile para la realización de la Asamblea General y el apoyo financiero del Banco Central de Chile, de la Comisión Nacional de Investigación Científica y Tecnológica de Chile, del Ministerio de Relaciones Exteriores de ese país y de la OECD.

Los discursos finales estuvieron a cargo de Fernando Camona de la Peña, en nombre de los delegados; del Dr. Jaime Lavados, Director de la Comisión Nacional de Investigación Científica y Tecnológica de Chile; y del Dr. Molina, Vicerrector Académico de la Universidad Católica de Chile.

COMITE DIRECTIVO

La Sexta Reunión del Comité Directivo se llevó a cabo el día 9 de octubre próximo pasado, en la Universidad Católica de Chile, en Santiago. La presidencia de la reunión correspondió a José Matos Mar.

Se trataron diversos temas, entre los cuales merecen destacarse los siguientes:

(a) Movilización de recursos: Víctor Urquidi y Hélio Jaguaribe informaron sobre las conclusiones alcanzadas por el Grupo de Trabajo CLACSO/BID. Se resolvió constituir una Comisión de Financiamiento que deberá explorar ante diversas fuentes potenciales de recursos la factibilidad de formar un fondo destinado a financiar programas de enseñanza avanzada e investigación, a ser desarrollados por centros miembros y miembros honorarios del Consejo, y proyectos de investigación a cargo de las Comisiones de Trabajo.

(b) Recopilación de artículos en ciencias sociales: en relación al informe presentado por Rodolfo Stavenhagen y Orlando Fals Borda sobre la preparación de una recopilación de artículos de sociología, se convino que, conjuntamente con volúmenes especializados por disciplina, convenía publicar otros de carácter interdisciplinario sobre temas fundamentales de la problemática social de los países latinoamericanos, que estarían a cargo de las Comisiones de Trabajo. Los primeros serían encomendados a los siguientes centros miembros, interesados en realizar el trabajo por disciplina: Centro de Investigaciones Sociales (ITDT), para sociología; Centro de Estudios Económicos y Demográficos (El Colegio de México), para economía; Instituto Universitario de Pesquisas (SBI), para ciencia política; Centro Latinoamericano de Pesquisas em Ciencias Sociais, para antropología. Los volúmenes deben reflejar la producción de autores latinoamerica-

nos en los últimos 15 o 20 años, publicada o inédita.

(c) Se analizaron las posibilidades de acción del Consejo, frente a los problemas especiales planteados a investigadores e instituciones científicas latinoamericanas, sin perjuicio de la necesidad del no compromiso ideológico y político de parte de CLACSO.

(d) Se resolvió realizar el Séptimo Período de Sesiones del Comité Directivo en la sede del Instituto de Estudios Peruanos, en Lima, en la primera quincena de junio de 1970. Se acordó mantener en principio como sede de la Cuarta Reunión de la Asamblea General, a Río de Janeiro, decidiendo que Argentina fuera la sede alternativa.

El Comité Directivo trató además otros temas vinculados con la organización de la Comisión de Dependencia, la evaluación de la marcha de las Comisiones de Trabajo, etc.

PERSONERIA JURIDICA

Por la resolución N° 1.898 de la Secretaría de Justicia de la República Argentina ha sido concedida la personería jurídica al Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, a partir del 8 de octubre de 1969.

NUEVAS ADHESIONES

Solicitudes de Incorporación

Se han recibido solicitudes del Centro de Estudios de la Realidad Nacional de la Universidad Católica de Chile y del Instituto Latinoamericano de Doctrina y Estudios Sociales (Santiago, Chile) para ser incorporados como miembros del Consejo.

COMISIONES DE TRABAJO

ARCHIVO LATINOAMERICANO DE DATOS

- Se han iniciado las tareas de inventario de datos en la Argentina, contando con la colaboración de Malvina Segre e Inés Izaguirre. Actualmente el trabajo se encuentra en la etapa de recolección de datos existentes en diversas instituciones locales.

- El inventario de datos en Chile se lleva a cabo en las diversas instituciones con las cuales fue firmado un convenio ad-hoc: Centro Interdisciplinario de Planificación Urbana y Regional, Universidad Católica; Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social; Centro de Investigaciones Económicas, Universidad Católica; Instituto de Economía, Universidad de Chile; Centro de Estudios Estadístico-Matemáticos, Universidad de Chile; Centro de Investigaciones Sociológicas, Universidad Católica; Centro de Estudios Socio-Económicos, Universidad de Chile.

- En mayo y julio del corriente año, Malvina Segre viajó a Santiago de Chile con el objeto de colaborar con la Comisión en la supervisión del inventario de datos que se realiza en dicho país, y de organizar la perforación de las tarjetas IBM correspondientes a los cuestionarios recogidos.

- El Centro de Estudios Estadístico-Matemáticos, de la Universidad de Chile, ha solicitado un subsidio del Banco Interamericano de Desarrollo para realizar una "Evaluación Crítica de las Estadísticas Chilenas". En el convencimiento de la importancia de dicho proyecto para la depuración de los datos a incluir en los archivos latinoamericanos de datos, la Comisión ha dirigido una carta de apoyo a dicha gestión al presidente del BID, Dr. Felipe Herrera.

- Jorge García Bouza, co-Secretario-coordinador de la Comisión, presentó a la Tercera Reunión de la Asamblea General un informe en el que resume las tareas realizadas y los proyectos futuros. Destacó que la Comisión ya ha cumplido con la primera etapa de su trabajo, lográndose coincidencia general sobre la necesidad de crear y modernizar los archivos de datos, como instrumentos indispensables de investiga-

ción. En cuanto a la próxima etapa, se decidió elaborar proyectos concretos para preparar un "paquete", y obtener recursos para su financiamiento.

- Jorge García Bouza y Oscar Cornblit, secretarios-coordinadores, integraron una subcomisión con Rick Adams y Jim Scobie, de la Latin American Studies Association, para redactar un proyecto de normas sobre conservación y accesibilidad de los materiales de investigación en los países donde hayan sido originados.

ESTUDIOS DE DEPENDENCIA

En su Sexta Reunión, el Comité Directivo encaró la organización de la Comisión de Dependencia. Se decidió que las tareas de la misma comiencen realizando un relevamiento como el sugerido por Miguel Wionczek en su documento "Posibilidades de efectuar estudios empíricos sobre la investigación extranjera en América Latina". Luis Lander (CENDES, Venezuela) fue designado secretario-coordinador interino.

ESTUDIOS DEMOGRAFICOS

- En ausencia de Gustavo Cabrera, secretario-coordinador, Eliseo Mendoza, miembro de la Comisión, presentó a la III Asamblea General un informe sobre las actividades de la misma. Los puntos más importantes de ese informe son:

(a) Miembros actuales de la Comisión: Centro de Investigaciones Sociales (ITDT), Centro de Estudios sobre Desarrollo Económico (Universidad de los Andes), Centro de Estudios del Desarrollo (Universidad Central de Venezuela), Centro Latinoamericano de Demografía, Instituto de Estudios Peruanos, Centro de Estudios Económicos y Demográficos (El Colegio de México).

(b) En su primera reunión (Lima, octubre de 1968) la Comisión distribuyó un documento básico, para recoger ideas y elaborar un programa de investigación. Solamente se recibieron dos o tres respuestas al mismo.

(c) Con el fin de realizar una encuesta sobre las investigaciones en curso en América Latina, se distribuyó un cuestionario del cual sólo se han recibido dos respuestas. Se insistió a los miembros para que remitieran la información solicitada.

(d) Las fechas viables para la próxima reunión de la Comisión, que se realizaría en México, son enero y agosto de 1970.

(e) Se han iniciado las consultas oficiales a los miembros de la Comisión con el objeto de elegir un nuevo Secretario-coordinador de la misma, ya que las actividades particulares del actual secretario, Gustavo Cabrera, le impiden desempeñar las tareas inherentes a su cargo.

DESARROLLO RURAL

- De acuerdo al programa previsto, la Comisión realizó el 8 de octubre pasado en Santiago de Chile, un Seminario sobre Políticas de Desarrollo Rural en base a los ensayos presentados por cuatro de sus miembros: "Nuevos aspectos institucionales de la agricultura del Brasil", por Julián Chacel, de la Fundación Getulio Vargas; "Las perspectivas de desarrollo rural en el Perú", por José Matos Mar, del Instituto de Estudios Peruanos; "La organización política y las economías de los campesinos venezolanos", por Ramón Pugh, del Centro de Estudios del Desarrollo; e "Hipótesis sobre la reforma agraria chilena", por Gonzalo Arroyo, del Centro de Estudios de la Realidad Nacional e IIADES.

El documento de la Fundación Getulio Vargas analiza algunos aspectos originales de la estructura agraria, el crédito agrícola y la política de precios mínimos en Brasil. José Matos Mar, con la colaboración de Jorge Bravo Bresani, explicó los alcances y consecuencias de la nueva legislación agraria peruana, y las características e implicaciones de su aplicación.

Ramón Pugh y Gustavo Pinto Cohen hicieron consideraciones acerca de la heterogeneidad política y económica de los campesinos venezolanos, señalando sus consecuencias en una situación de cambio. Se refirieron a la estratificación social provocada por la Reforma Agraria en Venezuela, que permitió el surgimiento de campesinos "exitosos" de partici-

pación activa en el poder a nivel local. Destacaron la falta de una política agraria global.

Gonzalo Arroyo expuso nuevos planteamientos sobre la Reforma Agraria a la luz de las experiencias del proceso chileno. Analizó los efectos de dicha medida en el campesinado, el proletariado rural, y el empresariado agrícola.

Después del análisis y la discusión de los documentos presentados, Jacobo Schattan de FAO-CEPAL, pronunció una conferencia sobre el Plan Indicativo Mundial de la FAO, para la región sudamericana. Destacó que el objetivo del PIM es ofrecer un marco de referencia para ubicar planes nacionales de desarrollo en todo el mundo.

- En la reunión llevada a cabo por la Comisión el 9 de octubre pasado, en Santiago de Chile, se trataron los siguientes puntos:

(a) Actualización de la nómina de miembros de la Comisión y de las personas que actuarán de enlace:

Fueron incorporados 6 nuevos miembros a la Comisión: Departamento de Planeamiento, Facultad de Ingeniería, Vivienda y Planeamiento, Universidad Nacional del Nordeste (Chaco, Argentina); Instituto de Economía y Planificación, Universidad de Chile (Santiago, Chile); Instituto Latinoamericano de Desarrollo Económico y Social (Santiago, Chile); Departamento de Economía Agrícola, Facultad de Agronomía, Universidad Católica de Chile (Santiago, Chile); Centro Paraguayo de Estudios del Desarrollo Económico y Social (Asunción, Paraguay); Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales, Universidad Central (Caracas, Venezuela).

(b) Revisión de actividades entre la primera y segunda reunión:

Programa de la Comisión: Inventario de estudios, ensayos sobre política de desarrollo rural, seminario, investigaciones comparativas, evaluación global.

(c) Revisión general de la estructura básica de la Comisión: Objetivos, campo de acción, actividades, organización, financiamiento.

(d) Plan de trabajo para 1970:

Se decidió crear comités nacionales que estimulen un mayor intercambio entre centros y realizar investigaciones, jornadas, y otros eventos similares en cada país.

Se encarárá la realización de un inventario de estudios, por etapas.

Se designó un grupo de trabajo formado por Julián Chacel, Gonzalo Arroyo, Ramón Pugh, Luis Soberón y Jacobo Schattan, para definir proyectos y elaborar un programa de investigaciones. Dicho grupo realizará una reunión en el Instituto de Estudios Peruanos, en Lima, a principios de marzo de 1970.

Se impulsará la realización de Jornadas Nacionales de Desarrollo Rural.

En la reunión anual de la Comisión que se realizará conjuntamente con la próxima Asamblea de CLACSO, se discutirá en detalle el programa de investigación, con énfasis en los aspectos metodológicos.

Para desarrollar un programa de publicaciones se creó un Comité Editorial formado por Luis Ratinoff, Rodolfo Stavenhagen y Gustavo Pinto Cohen.

(e) Asuntos Varios:

En vista que el Secretario - coordinador de la Comisión, Gustavo Pinto Cohen, estará fuera del área latinoamericana durante un año aproximadamente, se decidió designar como Secretario Encargado a Ramón Pugh, del CENDES, en razón de la responsabilidad institucional correspondiente.

DESARROLLO URBANO Y REGIONAL

- Tres centros han iniciado proyectos sobre el tema "Evaluación histórica de desarrollo urbano y regional". Paralelamente varios centros han continuado con convenios bilaterales de complementación y asesorías por proyectos: CIDUCEUR para estudios sobre Desarrollo de Regiones Metropolitanas, y CIDU-IBAM para estudios de Desarrollo Municipal Comparado.

- El conjunto de proyectos seleccionados en la reunión de julio (sobre la cual se informó en el Boletín Junio-Agosto 1969) consta de proyectos de tipo sustantivo y otros de carácter complementario.

Entre los primeros están los siguientes:

(a) Diagnóstico preliminar sobre el proceso de urbanización como parte integral del desarrollo económico y social de cada país; (b) Estudio comparativo de la evolución histórica del desarrollo urbano y regional a nivel nacional;

(c) Desarrollo de regiones metropolitanas; (d) Impacto comparativo de las migraciones internas en las inversiones urbanas; (e) Rol del Gobierno Municipal en las inversiones urbanas; (f) Investigación para elaborar y articular una política urbana a nivel nacional.

- Los centros acordaron intensificar el entrenamiento conjunto de planificadores o investigadores urbanos y regionales iniciados en años anteriores. Entre los puntos acordados está el compromiso de cada centro de becar directamente u obtener financiamiento de terceros para becar por lo menos a un alumno a otro centro del Programa Regional Integrado de Educación (PRIE).

- La Comisión, a través de su Secretaría-coordinadora, ha publicado dos cuadernos informativos: el primero, dedicado a dar cuenta sobre la reunión de OEA en la ciudad de México, el pasado mes de marzo, y el segundo dedicado a informar sobre la Reunión de Trabajo de la Comisión realizada en Santiago de Chile, en julio de este año.

HISTORIA ECONOMICA

- Los días 12 y 13 de septiembre pasado, tuvo lugar en la sede de El Colegio de México, México, una reunión del grupo que trata sobre historia económica de América Latina, que se ocupa del proyecto patrocinado conjuntamente por CLACSO y el Social Science Research Council.

Se logró amplio acuerdo sobre la realización de la primera etapa de ensayos bibliográficos. Se convino a partir del segundo año llevar adelante una segunda etapa, que se ocupará de la investigación substancial. En principio, se acordó que el tema general para los trabajos de dicha investigación sería: "Las respuestas internas al impacto externo en la economía latinoamericana de 1850 a 1930".

El cuerpo de trabajo quedó formado definitivamente de la siguiente manera: Directores: Roberto Cortés Conde (ITDT) y Stanley Stein (Princeton University); colaboradores: Enrique Florescano (El Colegio de México); Tulio Halperín (Harvard University); Pablo Macera (Universidad Mayor de San Marcos, Perú); William McGreevey (University of Cali-

fornia); Osvaldo Sunkel (Universidad de Chile); Nicia Vilela Luz (Universidade de São Paulo); Shane Hunt (Princeton University).

- Se preparará un Cuaderno de Trabajo con artículos y resúmenes de artículos publicados, sobre las variantes teóricas y metodológicas de la historia económica.

- Se está organizando un coloquio de Historia Económica Latinoamericana, que tendría lugar en Lima, en agosto de 1970. Se está elaborando una agenda mínima para esa reunión, que propone que los representantes de cada país presenten un informe de la historia económica de sus respectivos países, y una bibliografía para el período 1521-1830, que complementaría la preparada por el comité conjunto CLACSO/SSRC, para el período 1830-1930.

INTEGRACION Y DESARROLLO NACIONAL

La Secretaría Ejecutiva ha recibido el informe de la reunión de la Comisión, celebrada en la sede de El Colegio de México, entre los días 4 y 8 de agosto pasado.

Durante esta reunión se discutieron los siguientes documentos: "Elementos para la elaboración de una política de desarrollo con integración para América Latina", ILPES/CELADE (capítulos II, III, IV, VI, apéndice estadístico, síntesis y conclusiones); "Estilos de desarrollo", CENDES, Venezuela; "Modelo de análisis de estrategia de desarrollo. Intento de aplicación a la economía chilena", CEDEM, Chile; "La política mexicana de salarios", El Colegio de México, México.

Además, se analizaron el estado actual de los trabajos y la etapa inmediata futura de los mismos. Hasta ahora, los estudios encarados por los distintos centros muestran enfoques complementarios en la medida en que se han realizado diferentes cortes analíticos del problema de las estrategias de desarrollo. Así, por ejemplo, los trabajos realizados en El Colegio de México, El Centro de investigaciones Económicas del Instituto Torcuato Di Tella, y en la Universidad Nacional de Ingeniería están orientados a analizar las limitaciones que impone el sector externo al desarrollo de los países y

el papel que puede cumplir la integración económica para la solución de esos problemas. Por su parte, El Colegio de México está realizando un trabajo sobre formación de capital y la desocupación, aspectos fundamentales para la discusión de las perspectivas del desarrollo futuro.

El trabajo del ILPES/CELADE se encuentra en este momento en la etapa en la que además de analizar las posibilidades de la integración desde el punto de vista del sector externo y la industria de América Latina, se considera también el problema de la desocupación y subocupación ligado a las variables demográficas y se toman en cuenta otros elementos tales como la exportación de manufacturas y la ampliación del mercado interno.

El trabajo del Centro de Estudios Estadístico-Matemáticos de la Universidad de Chile ha avanzado en la elaboración de un modelo de análisis de estrategias de desarrollo con relación a la economía chilena, enfocando el estudio de la integración ya no como el único elemento importante para dicho análisis, sino el contexto más general del mismo.

Por su parte el CENDES, utilizando las amplias posibilidades que brinda el modelo completo y detallado de experimentación numérica que tiene elaborado, discute ciertos supuestos de carácter cultural y social de los que se parte al diseñar una política de desarrollo.

En general, la Comisión contempla la posibilidad de publicar y distribuir versiones de estos trabajos.

Con respecto a la etapa inmediata futura, se señaló la necesidad de definir para el trabajo de cada uno de los centros etapas cortas y bien precisadas, con resultados concretos en cada una de ellas. Las distintas etapas del trabajo de un centro determinado pueden estar concatenadas en tal forma que se vaya cubriendo el campo que se considere necesario abarcar.

En el plano de los vínculos entre los centros miembros de la Comisión, un miembro del CEDEM, así como también dos técnicos vinculados a INAPLAN y a la Universidad Nacional de Ingeniería, viajarían a la sede del CENDES en Caracas, a efectos de examinar en detalle la experiencia y el modelo elaborado por dicho centro. A su vez se planteó la posibilidad de que se realice una colaboración más estrecha entre el CENDES y el equipo que trabaja en el ILPES/CELADE.

GRUPOS DE TRABAJO

CIENCIA POLITICA

El martes 7 de octubre tuvo lugar en Santiago de Chile, una reunión del grupo de centros interesados en temas de ciencia política. Allí se resolvió tomar en cuenta la proposición de Hélio Jabuaribe, de Brasil, respecto a la realización de una investigación sobre modelos, pero encarando previamente un estudio sobre las tendencias teóricas vigentes en el área de Latinoamérica.

A este efecto se constituyó una Comisión con sede en la Escuela de Ciencia Política de FLACSO, integrada por Hélio Jaguaribe (Instituto Universitario de Pesquisas da Sociedade Brasileira de Instrução, Rio de Janeiro), Marcos Kaplan (FLACSO), y Crisóstomo Pizarro (Universidad de Valparaíso) que preparará un informe preliminar para ser circulado entre los centros interesados.

RECURSOS HUMANOS

Eliseo Mendoza presentó a la Tercera Asamblea General un informe que contiene las conclusiones a las que llegó el grupo de trabajo de Recursos Humanos, con respecto a la conveniencia y posibilidad de diferenciar estudios de recursos humanos de los de demografía. Se propuso lo siguiente:

(a) Sugerir al Comité Directivo la convocatoria a una reunión de investigadores con el propósito de: discutir objetivos, orientación, amplitud, contenido, metodología y resultados posibles de un trabajo de investigación comparativo y cooperativo sobre recursos humanos en América Latina; avanzar en un programa conjunto para definir prioridades, con el objeto de elaborar un "paquete" de proyectos; una vez preparados los proyectos y presupuestos, elevar una petición para integrar una Comisión de Trabajo de Recursos Humanos.

(b) En la reunión mencionada se solicitaría la elaboración

de trabajos sobre Políticas de Recursos Humanos en América Latina, algunas experiencias por países, y sobre algunos aspectos metodológicos de la investigación de recursos humanos en América Latina.

(c) La reunión podría realizarse en abril o mayo de 1970, con sede en Caracas (Instituto de Investigaciones Económicas, Universidad Católica Andrés Bello) o en México (El Colegio de México).

(d) Se solicitan recursos para financiar los gastos de la reunión.

(e) El Centro de Estudios Económicos y Demográficos de El Colegio de México será sede provisoria del Grupo de Trabajo.

PROYECTO DE GRUPO DE TRABAJO EN ADMINISTRACION PUBLICA

El Centro de Investigaciones en Administración Pública (ITDT, Argentina), el Departamento de Planeamiento de la Facultad de Ingeniería, Vivienda y Planeamiento (Universidad Nacional del Nordeste, Chaco, Argentina), Instituto Brasileiro de Administraçao Municipal (Brasil) y el Centro Paraguayo de Desarrollo Económico y Social (Paraguay) suscribieron una propuesta dirigida al Comité Directivo, para constituir un grupo de trabajo en Administración Pública.

A fin de poder tomar una resolución al respecto, el C.D. encomendó a la Secretaría Ejecutiva solicitar aclaraciones en cuanto al contenido de las tareas que se propone el mencionado grupo de trabajo.



NOTICIAS DE CENTROS MIEMBROS

* En los próximos meses se realizará en el Centro Interdisciplinario de Desarrollo Urbano de la Universidad Católica de Chile, en Santiago, un seminario sobre Desarrollo Metropolitano.

En dicho seminario participarán todos aquellos organismos, públicos y privados, que trabajan en el área del desarrollo urbano.

* Entre el 24 y 28 de noviembre próximo se celebrará en Bogotá, Colombia, el Seminario sobre Enseñanza de la Demografía en las Escuelas de Economía y Sociología de América Latina, organizado conjuntamente por la Organización de los Estados Americanos (OEA) y el Centro de Estudios sobre Desarrollo Económico (CEDE) de la Universidad de los Andes, con la colaboración del Consejo de Población y el Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE).

Esta reunión tiene como objetivos principales examinar la situación actual de la enseñanza de la demografía en las disciplinas mencionadas, las posibilidades de perfeccionar los planes de estudios considerando diversos modelos y los requerimientos de cooperación técnica (becas, cátedras, materiales de enseñanza, etc.).

* Para los meses de octubre y noviembre el Instituto Torcuato Di Tella organizó un curso que estará a cargo de investigadores del Centro de Investigaciones Económicas sobre el tema "Problemas de política económica de la Argentina".



DIRECTIVOS DE CLACSO

COMITE DIRECTIVO

Jorge Arias	Carlos A. Massad
Fernando Cardoso	José Matos Mar
Orlando Fals Borda	Francisco Ortega
Gino Germani	Enrique Oteiza
Hélio Jaguaribe	Raúl Prebisch
Alvaro Jara	Luis Ratinoff
Ricardo Jordán	Domingo Rivarola
Isaac Kerstenetzky	Rodolfo Stavenhagen
Luis Lander	Víctor Urquidi

SECRETARIO EJECUTIVO

Aldo Ferrer

SECRETARIOS-COORDINADORES DE LAS COMISIONES DE TRABAJO

ARCHIVO LATINOAMERICANO DE DATOS
O.Cornblit y J.García Bouza

DEMOGRAFIA
Gustavo Cabrera

DEPENDENCIA
Luis Lander
(interino)

DESARROLLO RURAL
Gustavo Pinto Cohen
(secretario encargado: RAMON PUGH)

DESARROLLO URBANO Y REGIONAL
Guillermo Geisse

HISTORIA ECONOMICA
Enrique Florescano y Alvaro Jara

INTEGRACION Y DESARROLLO NACIONAL
Norberto González

CLACSO

Consejo latinoamericano
de Ciencias Sociales

Boletín informativo

Secretaría Ejecutiva
Florida 142, Buenos Aires
Argentina. Tel. 49-3941

NOVIEMBRE-DICIEMBRE 1969

S U M A R I O

Pág.

NOTICIAS DE CLACSO	1
Reuniones	1
Nuevas Adhesiones	2
Directorio de Centros Latinoamericanos de Investigación en Ciencias Sociales	2
COMISIONES DE TRABAJO	3
Estudios Demográficos	3
Desarrollo Rural	3
NOTICIAS DE CENTROS MIEMBROS	4
DIRECTIVOS DE CLACSO	5

NOTICIAS DE CLACSO

R E U N I O N E S

El Comité Directivo de CLACSO encomendó a la Secretaría Ejecutiva la elaboración de un documento de referencia a ser utilizado por la Comisión de Financiamiento en sus gestiones y contactos. A los efectos de delinear un programa de enseñanza avanzada a cuyo financiamiento contribuirán los fondos que eventualmente se movilicen, se realizó una reunión en la sede de la Secretaría Ejecutiva, en Buenos Aires, los días 18 y 19 de diciembre.

Asistieron a ella, además de funcionarios de la Secretaría Ejecutiva, representantes de varios de los centros que tendrían participación activa en la ejecución de un programa como el arriba mencionado. Así, se hallaron presentes en las reuniones Rélío Jaguariibe, del Instituto Universitario de Pesquisas do Rio de Janeiro, Brasil; Ricardo Jordán, de la Universidad Católica de Chile; Francisco Ortega, del Centro de Estudios sobre Desarrollo Económico, Colombia; Enrique Oteiza y Horacio Boneo, del Instituto Torcuato Di Tella, Argentina; y Aldo Ferrer, Santiago Lebedinsky e Hilda Sabato, de la Secretaría Ejecutiva del Consejo.

Durante el transcurso de la reunión se acordó en la necesidad y posibilidad de organizar cursos de postgrado en ciencias sociales en diversos países latinoamericanos y se delinearon los criterios básicos para la elaboración de un programa de estudios avanzados para la región.

NUEVAS ADHESIONES

♦ El Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (CEMLA) ha aceptado la invitación de CLACSO a incorporarse como miembro honorario del mismo. De esta manera, el Consejo cuenta en la actualidad con 50 centros miembros y 6 instituciones miembros honorarios.

EST

♦ En la Sexta Reunión, el Comité Directivo de CLACSO resolvió invitar al Instituto Latinoamericano de Investigaciones Sociales (ILDIS), de Santiago de Chile, a participar de las actividades del Consejo en carácter de colaborador, conforme a los términos del artículo 11 de los Estatutos.

• La reunión los re los ce demogr trabaj por los concret

♦ La Secretaría Ejecutiva ha puesto a consideración del Comité Directivo la solicitud que presentara el Centro de Estudios de la Realidad Nacional de la Universidad Católica de Chile para ser incorporado a CLACSO.

• Jo de la C

DES

DIRECTORIO DE CENTROS LATINOAMERICANOS DE INVESTIGACION EN CIENCIAS SOCIALES

• La las act a cabo Los pun ron sin octubre

La Secretaría Ejecutiva de CLACSO ha editado el segundo volumen del Directorio de Centros Latinoamericanos de Investigación en Ciencias Sociales. Esta publicación tiene por objeto actualizar el contenido del volumen anterior e incluir datos sobre centros que no figuran en aquél y que han enviado informes pertinentes. La información contenida en el Vol.II, referida en general a diciembre de 1968, es complementaria de la presentada en la primera publicación, habiéndose evitado la repetición de datos que ya figuran en la misma. Consta de 249 páginas y comprende datos sobre 27 centros miembros y miembros honorarios de CLACSO.

De bieron cual se tribuid 3 de Br Paraguai

• La ración dos cen Centro de Cien

*

COMISIONES DE TRABAJO

ESTUDIOS DEMOGRÁFICOS

• La Comisión considera la posibilidad de celebrar una reunión en Lima, en agosto de 1970, con el objeto de discutir los resultados de la encuesta que se está realizando entre los centros latinoamericanos, que llevan a cabo investigación demográfica. En dicha reunión se discutiría el programa de trabajo de la Comisión y se fijarían las estrategias a seguir por los distintos centros miembros de la misma en los planes concretos de investigación que se propongan.

• José B. Morelos ha sido designado secretario-coordinador de la Comisión, en reemplazo de Gustavo Cabrera.

DESARROLLO RURAL

• La Comisión ha editado y distribuido un Informe sobre las actividades desarrolladas en su Segunda Reunión, llevada a cabo los días 8 y 9 de octubre pasado en Santiago de Chile. Los puntos principales contenidos en dicho documento ya fueron sintetizados en el número anterior de este Boletín (set./ octubre 1969).

De acuerdo al mencionado Informe, 8 centros se inscribieron en la Comisión durante la Reunión de Santiago, con lo cual se eleva a 22 el número total de centros miembros, distribuidos por países en la forma siguiente: 4 de Argentina, 3 de Brasil, 1 de Colombia, 5 de Chile, 3 de México, 1 de Paraguay, 3 de Perú y 2 de Venezuela.

• La Comisión consideró positivos los intentos de cooperación en el campo de la docencia que se han iniciado entre dos centros miembros que realizan cursos de postgrado: el Centro de Economía Agrícola (Chapingo, México) y la Facultad de Ciencias Sociales (La Molina, Perú).

NOTICIAS DE CENTROS MIEMBROS

• Jorge E. Hardoy, Director del CEUR (Instituto Torcuato Di Tella, Argentina) participó de la reunión organizada por la Asociación Ibero-América de Hamburgo, en colaboración con el Instituto de Estudios Iberoamericanos, en el mes de octubre. Dicha reunión tuvo por objetivo el intercambio de impresiones y experiencias entre científicos latinoamericanos y alemanes en torno a "Problemas de la urbanización y el empleo industrial en América Latina".

El Director del CEUR mantuvo además contactos con ADLAF, Asociación de Centros de Investigación de la República Federal Alemana, formada para promover el interés por la investigación sobre América Latina y por el desarrollo del conocimiento de la región.

• Entre el 15 y el 20 de diciembre se celebró en Lima, Perú, el XIII Seminario organizado por los institutos participantes en el Programa ECIEL (Estudios Conjuntos sobre Integración Económica Latinoamericana). La Señora María Ester Sanjurjo fue designada como observadora para representar a CLACSO en dicho seminario, en el cual participaron varios centros miembros del Consejo.

El objeto de la reunión fue proseguir con los talleres de trabajo para los proyectos en curso y discutir una posible metodología para un nuevo proyecto a emprenderse por el Programa ECIEL.

* En la sede del Instituto Torcuato Di Tella (Argentina) se llevó a cabo entre el 4 y el 8 de noviembre una Reunión de Trabajo sobre "Política de Población para la Argentina". Participaron de la misma un grupo de científicos de diversas disciplinas y directivos de organismos públicos relevantes, con el objeto de discutir las metas, condiciones y estrategias para la implementación de una política nacional de población.

DIRECTIVOS DE CLACSO

COMITE DIRECTIVO

Jorge Arias	Carlos A. Massad
Fernando Cardoso	José Matos Mar
Orlando Fals Borda	Francisco Ortega
Gino Germani	Enrique Oteiza
Hélio Jaguaribe	Raúl Prebisch
Alvaro Jara	Luis Ratinoff
Ricardo Jordán	Domingo Rivarola
Isaac Kerstenetzky	Rodolfo Stavenhagen
Luis Lander	Víctor Urquidi

SECRETARIO EJECUTIVO

Aldo Ferrer

SECRETARIOS-COORDINADORES DE LAS COMISIONES DE TRABAJO

ARCHIVO LATINOAMERICANO DE DATOS
O.Cornblit y J.García-Bouza

DEMOGRAFIA
José B.Morelos

DEPENDENCIA
Luis Lander
(interino)

DESARROLLO RURAL
Gustavo Pinto Cohen
(secretario encargado: Ramón Pugh)

DESARROLLO URBANO Y REGIONAL
Guillermo Ceisse

HISTORIA ECONOMICA
Enrique Florescano y Alvaro Jara

INTEGRACION Y DESARROLLO NACIONAL
Norberto González